

Editorial

El examen del papel de los pueblos indígenas de México en la construcción del Estado nacional ha sido, desde el siglo XIX, una constante que va mucho más allá de la mera curiosidad intelectual. Tiene que ver con la construcción de la identidad y con la definición de sus componentes.

El grado de aceptación de la raíz indígena en la conformación de lo mexicano ha variado en razón del punto de vista de los grupos que se han sucedido en el poder luego de la Independencia.

Fueron los liberales en el propio siglo XIX quienes estimularon una imagen que vindicara a los pueblos indios. Mas se creó entonces una imagen idílica del pasado prehispánico que poco tenía que ver con la realidad miserable de los indios de carne y hueso.

La abundante documentación disponible en el AGN para el estudio de la vida indígena ha sido consultada profusamente. No obstante, aun con los numerosos resultados de la investigación sobre el tema, la mayor parte del acervo útil a ese propósito está por consultarse.

Este *Boletín* presenta una silva de textos relativos a diversos aspectos de los pueblos indígenas: desde algunas de sus rebeliones en diversas épocas, ya sea poco conocidas o bien a través de enfoques originales, hasta la organización económica de sus comunidades y su presencia en la vida política. Entre ellos sobresalen las colaboraciones de Dorothy Tanck de Estrada, Ana Hilda Vera y Francisco Lara. La sección GALERÍAS incluye documentos relativos a rebeliones indígenas y ECOS documenta un episodio de la amistad de dos de nuestros escritores seminales: Ignacio Manuel Altamirano y Manuel Payno.